
新民网：               小时读者热线：      读者来信：                

  
    年  月  日 星期六 本版编辑∶华心怡 编辑邮箱：               

七
夕
会

美

食

恩师李歇浦离开我们
已经一年多了。特别想说
说上海电影的一种制度安
排，一种巧妙的、鲜为人知
的、隐而不露的安排——
双导演制度。
一个电影两个

导演？那岂不打起
来？当导演的大多
个性强，主意大，轻
易瞧不上别人。两
个导演，到底听谁
的？
双导演制度，

有点不可思议吧，
听我慢慢道来。
很多优秀的电影都有

两个导演，比如说吴贻弓
老师和大导演吴永刚拍摄
的《巴山夜雨》，比如于本
正老师入行时和大导演汤
晓丹拍摄的《难忘的战
斗》，比如李歇浦老师和大
导演张骏祥拍摄的《大泽
龙蛇》……这些优秀的电
影都隐含着双导演密码。
可以叫导演和总导演，也
可以是两个联合导演，叫

法很多，都是皮相，本质却
没变。
我是李歇浦老师的徒

弟、学生，也是长期的亲密
合作者，当年他到大学来

给我们导演班担任
主课老师，我都还
没毕业，就被他点
将选入《开天辟地》
摄制组担任场记。
当年的《开天辟地》
可不得了，可以说
是天字一号的剧
组。上影对每一个
细节的追求都到了
精益求精、无以复

加的地步。比如道具，要
做20世纪20年代的灯泡，
拍摄期处于20世纪90年
代，怎么解决这个问题？
道具师们居然为了小小的
灯泡重新去工厂开模具造
灯泡！“变态”程度可见一
斑。我们新导演也就在这
样一部事无巨细的电影
里，受到了非常全面的基
础训练，脑子里灌满了精
益求精的制作观念。都说

场记工作是学做导演的摇
篮，别看琐碎细密，却可以
近距离观察大导演的宏观
微观思路，这才发现导演
是无法简单地从学校学出
来的，要紧的东西书本上
都没写，是需要跟着师父
耳濡目染看会的。“真玩意
儿”需要师父的耳提面命
口传心授，这和学中医、学
相声没啥两样，“师徒传

承”大于“师生传承”。我
们有时会看到，导演也会
被演员呛，也会气得吃不
下饭，这才能感悟导演工
作的全部含义。
《开天辟地》从头到尾

耗时一年半，有时觉得奇
怪，一些非常重大的问题，
李歇浦老师竟然都会听听
我这个实习生的意见。我
就这样一路跟着李歇浦老
师，幸福地学习了多年，直
到有一天李歇浦老师要开
拍一部新电影《走出西柏
坡》，他跟我说：“梁山，你
跟我这么多年了，这部电
影我们一道拍，你做我的
联合导演”，啊，真的像做
梦一样。于是我就这样开
始了我的电影导演生涯。
没有恩师的提点，这种情
况绝无可能。《走出西柏
坡》我和老师又走到了一
起，拍摄中我有很多天马
行空的想法，老师都第一
时间给予鼓励和支持，让
我放心大胆地朝前冲。师
徒俩配合，一张一弛，相得
益彰。
当年我也听歇浦老师

讲，他给张骏祥大导演当
助手的经历。张骏祥是电
影局局长，留学耶鲁归国
的大导演，到哪里都是气
场强大，鸦雀无声，旁人连
大气都不敢出。但张老师
却又非常放权给李导，让
后者大胆地去闯去试。像
当时歇浦老师这样的青年
导演，在他这年龄段，思路
是很狂野的，可以说创意
无限，无限到没有边际。
一般而言，青年导演精力
充沛，闯劲十足。但控制
全局的能力，吸引大明星

合作的能力，电影完片的
能力，面对审片的抗压能
力，都是有限的。而老导
演呢，到了一定年龄阅历，
充满经验，人脉宽广，但艺
术上不免开始保守，精力
也稍逊。这两者都有短
板，其实任何人都不可能
雌雄同体，阴阳合一。怎
么保障影片质量呢？答案
是——师父+徒弟
双导演制。师徒两
代导演恰是我们中
国文化里讲的阴和
阳。阴和阳是什么
呢？阳，指一种跃动的、向
上的、亢奋的力量；阴呢，
指一种沉静的、收敛的、静
态的力量。其实世界上万
事万物分阴阳，阴阳平衡，
事物才能健康地运行发
展，孤阴不长，孤阳不生。
在一部电影的创作中，新
导演属阳，老导演属阴；创
新是阳，守正是阴，是事物
的一体两面。阴阳平衡论
是二元思维，中庸之道是
一元思维。我们讲二元平
衡，阴阳都要发展，不能只
顾一头。这个哲学可以用
在拍电影，也可以用在社

会管理，用在家庭生活，是
一种普遍规律。
双导演说说容易，但

是天无二日，剧组到底听
谁的呢？人与人的想法是
不同的，艺术处理也没有
绝对的对错，如果没有感
情的纽带，双导演制度是
不可行的。但如果有一根
纽带，连着心心相印的师

徒 ，事 情 就 不 同
了。思想再激荡碰
撞也不会破裂。老
导演负责控制大局
和方向，青年导演

往前突进、大胆创新。一
阴一阳，在守正和创新上
就二元平衡了，最后还有
极好的副产品——人才。

我的很多技术手势，
想起来很可能是前辈导演
的手势，但当时意识不
到。看景的时候边上老摄
影师会悠悠地来一句，当
年老局长（指张骏祥先生）
找景也是这个习惯，这时
我才会意识到，虽然和张
骏祥先生从未谋面，但我
从师父那里不知不觉接过
了师爷爷的方法。今天的
上影，先贤为我们创造了

辉煌，同时，我们还有一批
可以传帮带的中年骨干力
量。所以我非常主张各位
导演多为上影带徒弟（当
然也要为社会带徒弟），因
为这种“腰段”的资源，是
很多电影企业所没有的。
球场上有个非常重要

的位置叫后腰，让战线前
后贯通的人，都是价值千
金。上海电影的传统，人
物塑造、故事讲述、“抓住
情感的弦拼命地弹”，其实
都是内涵极其丰富的一门
门手艺，是非物质文化遗
产，非常容易被灭失。让
它存续是每代电影人都该
努力的，因为这不是谋生
的私器，而是天下公器，需
要我们敬畏，至少不能断
在自己手里。
歇浦老师带徒绝不保

守，他真心地信任呵护你，
打心眼里帮助你，发挥你
的长处。每当接触到他
柔软的眼神，我总是感受
到一个字——“慈”。慈的
真正含义，就是看到孩子
成长成功时发自内心地
为其高兴，这叫慈。我们
讲的慈父和慈母，就是这
个慈。
我这里有李歇浦老师

太多的回忆，江湖上也有
很多他的传说。当年他的
《拦灵车的人》在某县城拍
摄引起轰动，全城的人都
出动围观拍电影。这还咋
拍啊？李老师上课时得意
地告诉学生，他让副导演
带了一支假摄制组，带上
一架不装胶片的摄影机，
跑到一个山坡上，摆个阵
势假模假式地拍摄，全县
的人都被吸引到假摄制组
那边去了，歇浦老师自己
带着真摄制组，在一个山
洼里不声不响把戏给拍下
来了。听得学生们一个个
佩服至极，觉得老师是诸
葛亮再世。
李导，您的道德风范

一直影响着我，激励着
我。我知道，您跟我不是
一辈子的缘分。我非常非
常想念您。
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夏秋交替时，暑气
未全消，汗津津地走进
水果店，入眼的还是多
汁的西瓜。听果粉说起
过，入秋后西瓜就过气
了。我不严苛，捧了一
个去收银台等候称重付
款。我前面是个精细的

女人，她用硬纸板托底，搬了个
带壳的榴莲，要求店员帮她去
皮取肉打包。女人说，她的家
人都不喜欢榴莲，闻不惯那股
味，剥出来的肉，如果一并装进
一个盒子，量多味重，一人开
吃，气味蔓延，全家被熏。吃剩
的再储存，新鲜度大打折扣，不
如分三盒装，想吃一盒，开一
盒，在不干扰家人的空间里独
乐乐。又是一位孤独的榴莲
粉，和我何其相似。我对水果
店里带壳的榴莲通常视而不
见，想吃就去超市买剥好的小
份装，拎到家门口，把榴莲吃

了，把盒子扔了，像做什么见不
得人的事似的，回家前“毁尸灭
迹”，力求零“扰民”。
用让人欢喜让人嫌形容榴

莲，恰如其分。爱其味，食之甘
饴，嫌其味，闻着想吐。肯定与
否定两极分化。萝卜青菜各有
所爱，无可厚非，只能说爱吃的
人多了份口福。打开坚硬带刺
的外壳，奶黄、乳白色的果肉，
细腻嫩滑似凝脂，瓮臭味到了
口中香不可言，回味无穷。早
年吃榴莲，会联想到另一种美
味，上海牛奶棚的掼奶油。后
来越品越觉得，有反差感，味
道有层次感的榴莲，更有魔
力，更能满足日益增长的“重
口味”需求。
我有两次尽兴吃榴莲的经

历。二十五年前，去厦门出差，
完成任务收工后，和当地同事
去附近的海边吹风。海边有榴
莲摊，摊主边忙碌边吆喝：“走

过路过不要错过，金枕头、猫山
王、黑刺、苏丹王、青尼，款款大
牌。”我们为之心动，同事说她
很喜欢，我说不想错过，我们一
人买了一大碗，碗里的果肉肥
腴丰厚。我们坐在遮阳伞下的

沙滩上，放眼远眺，婀娜多姿的
云，凝视着碧波荡漾的海，喧嚣
奔腾的海浪，前拥后抱拍打缠
绵。两个女生很快融入在一动
一静的画面中，静静地看海，欢
快地吃榴莲。
十几年前去朋友家聚会，

每人带份菜或点心。我们中
的一位拎了个大榴莲。该朋
友来时兴高采烈，结果被十几
对皱起的眉头，打击得灰头土
脸。她不甘地说：“你们都是

‘阿缺西’，这东西又好吃又营
养，一只榴莲相当于一只老母
鸡。”东道主指了指炉子上炖
着的老母鸡说：“已经有正宗
的了。”我咽了咽口水，假装为
朋友解围：“我就陪她吃大兴
鸡吧。”我俩随后躲进主人家
的小房间，剥皮吃肉，你一瓣，
我一瓣，因无人争抢，我们吃
得淡定从容，悠然自得。吃完
后看着一桌的菜，一点食欲也
没有了。
我爱榴莲至爱屋及乌的地

步。做东请客吃饭，看菜单也
关注后面的点心，选叉烧酥、萝
卜丝酥投他人所好，点榴莲酥
取悦自己。多年前朋友升职加
薪，说请我吃茶点，问我去哪里
好？我说去港式甜品屋可好？
她说没问题。到店后她问吃啥
好？我说吃榴莲班戟行不？她
说OK。席间，她说她要去香港
出差，我关照她一定记得去“满

记甜品”，尝尝原汁原味的榴莲
班戟。几个月后见面，她说起
那次在香港，满大街找榴莲班
戟，把皮鞋的跟都走掉了，抱怨
说：“都是被你作的。”
夏季收获，入秋食吃正当

时。前几天去水果店，闻到了
越来越浓的榴莲味。我在一
家新开的水果超市，又见似曾
相识的一幕。一美女指着个大
饱满的榴莲，让身边的男士捧
去结账。男士迟疑了一下，指
了指芒果、山竹说，它们更好
吃。美女说：“哪能和榴莲比？
我的最爱你懂的。”男人无奈地
拎起一个，那表情，仿佛像捧烫
手山芋。前几天上网，无
意读到一首有关榴莲的
打油诗，形象贴切，顺
手拈来两句：“浑身尖
刺貌不扬，内藏美味世
难双。”读着我又想吃
榴莲了。

瑞 秋

我爱榴莲

安徽亳州市，历史太深厚。商汤灭
夏后立此为商朝第一都，后又为曹魏陪
都，区区之地号称三朝古都。
写亳州的题目很多，如老子的亳州，

华佗的亳州。但我只写曹操。因为这座
历史文化名城的地下，有一座8000米长
的呈十字形的运兵地道。史称“曹操运
兵道”，功能齐
全，犹如恢宏的
“地下长城”。
曹操出生于亳
州 。 公 元 189

年，曹操在洛阳欲杀董卓不成，一路逃
窜。逃回亳州招兵买马。因在家乡遭通
缉，他跑到邻近的陈留（今属开封）组织
家乡兵勇。 陈留太守张邈和襄邑（今睢
县）巨族卫兹，助曹一臂之力。曹操起用
“摸金校尉”在商丘芒砀山一带盗墓，筹
措军饷。在镇压黄巾起义时，诱降一批
青州黄巾军，编为“青州兵”，迎汉献帝都
许昌。从此，他开创了“挟天子以令诸
侯”的先例。
作为中州门户、徐兖咽喉的

亳州，城里的道德中宫是祭祀老
子的庙祠，门前的问礼巷据称是
孔子向老子求教的地方。 曹操
的地下运兵道主入口设在城区的最高
点：大隅首，现在建了一座巍峨的谯望
楼。隐蔽的地道口设在高耸之处，也算
兵不厌诈。这里是整个地道的指挥中
心，然后呈十字形通向城外四门。全长
8000米，共有单行道、平双道、上下两
层、立体交叉四种式样，被誉为古代军事
史和建筑史上的奇迹。地道中设有猫耳
洞、障碍券、陷阱、绊腿板等设施。纵横

交错，布局精妙。进去之后，比我十几年
前参观的河北冉庄地道 (电影《地道战》
原型)还要令人惊叹，众多的通风口，紧
急时也可以作为出口用。行走时压抑感
小，基本不用弓腰低头。
这个运兵道，主要是打仗时起到反

包围的作用。据说刚建完却成了走秀的
“秀场”。当时曹
操手下兵少，为
了唬住诸侯们，
他让士兵穿着红
衣出城，再从地

道返回，换上黄衣重新出城。以此显示
兵勇众多，队伍仿佛源源不断。
南宋嘉熙四年，黄河泛滥，亳州淹

没。运兵道被淤泥堵塞，从此深埋地下
700年。1938年，为躲避日军飞机轰炸，
市民挖防空洞，古地道重见天日。目前
开放的仅700米。运兵道出口处一石碑
上刻有“衮雪”二字，这是至今发现的曹
操留下的唯一书迹。衮雪二字出自《汉

魏十三品》。曹操驻兵汉中褒谷
口，见褒河流水汹涌而下，挥笔题
写“衮雪”二字。随从提醒：“衮字
缺水三点。”曹操抚掌大笑：“一河
流水，岂缺水乎！”想到杭州西湖

乾隆题写的“花港观鱼”，鱼字下面三点
而非四点。也有臣下提醒“少了一点”，
乾隆笑答：三点为水，四点为火，难道煮
鱼？大人物就是非同一般，气场之大摧
枯拉朽。
后世评断曹操，各有言说。但关于

曹操的故土亳州，人杰地灵已是共识。
孔子在此低首向老子求教，后辈在此只
能抬头问天。

俞 果

亳州的“地下长城”

如果说十月是金色的，仰仗着秋日
最为华丽的时段，在桂香四溢中，闪烁光
耀；那么十一月的立冬后，天色像被流云
注入了白色调的水彩画，清清淡淡，素然
的大背景反倒映衬出更为清晰、具体的
景与物。
站在上海郊外某河塘的小桥上，注

视着不远处树梢上的水鸟。从一开始抱
着等待它起飞的心
情，到现在安然地
随它、看它、同它一
起静静地注视水
面，仅仅注视当下
眼前的景象，半小时快过去了。这是一
只白鹭，体形中等，神态安然，鸟喙已长
得相当成熟，细长坚实，似乎力量不小，
将其头部往身体方向拉陷，像一位陷入
沉思的哲人，也像一位低头垂眠的老
者。它几乎不怎么动，要不是周遭几只
麻雀飞过，甚至会错觉眼前的景象是一
幅肃然的静物画。然而说实话，能够这
样专注静然地观察鹭鸟，主要缘
于两天前遇到的小事件，不然我
可能根本就注意不到这样秋冬交
替之时、如天色般淡然又沉静的
水鸟。也不会有这样一段彻底安
静下来，全然与时空、自然相融的时光。
两天前应邀去往南京一生态园参

观。其中，在沿水区域主办方专门打造
了一处白鹭园，以供南北迁徙的野生鹭
鸟得以落脚休憩。而秋冬之际，正是它
们由北南归的时间，林间低野处均能看
到它们清灵典雅的身影，毛色清白，反倒
衬得山水更为深沉，仿佛由点睛之笔激
活的山水墨。就在导览者想进一步介绍
白鹭的时候，竟一时语塞，卡在一句著名
的诗词，嗫嚅道：“嗯，有句古诗，很有名，
讲白鹭的……”她知我平日喜阅读、码码

字，便自然地向我投来求助的目光。而
众目之下，我的脑海竟也白幕一席。后
来当放松下来，脑波回到正常，杜甫的
“两个黄鹂鸣翠柳，一行白鹭上青天”脱
口而出之时，一行人已经步入下一片园
区。我稍觉懊恼，但与此同时白鹭素衣
简行的形态却以更为真实的形象刻入了
我的印象。

回家途中，我
反思起来为什么如
此耳熟能详的一句
话，在真正身临其
境的时候却无法自

然地反应出来。细想，其实在学习或诵
念诗词的时候，只凭句词音律来记忆、想
象某种飞鸟展翼的场景，但实际上对于
诗词里提到的“白鹭”，自己从未真正尝
试去认识、研究，也未曾去到大自然探索
它们真实的状态。所以就算看到真的白
鹭，一时间都未能将两者联系。和家人
聊起，妈妈立即说到小区外的河塘最近

就有不少。“远在天边，近在咫
尺”，于是便有了文章开头我独自
驻足观鹭的场景。
眼前的鹭鸟突然撑腿扬翅，

如陡然打开的华扇，扑落一阵斑
驳叶影。它在清灰色的天空中划出一道
白色的弧线，悠长而有力。“原来也并不
是直冲云霄的”，我默默地自言自语，曾
经“一行白鹭上青天”的想象画面由自然
世界给出更真实、具体的诠释。而自己
则因为这半个多小时的沉凝，仿若在时
间的清池中得到净沐，身心通透。在我
们终日低头，沉浸在手机、电脑构筑的
数字世界；常规、教条搭建的现实社会之
外，还有一个真实的自然世界，秋末冬临
的清隽天地间，稍稍抬起头，也许可见一
行白鹭上青天。

傅杰妮
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